

EL GUARDIA NACIONAL.

DIARIO POLITICO, LITERARIO Y MERCANTIL.

DE LAS LEYES Y DEL PUEBLO
SERA FIRME DEFENSOR.

NUM. 13.

MONTEVIDEO, OCTUBRE 15 DE 1838.

TOMO 1.º

Este periódico se publica diariamente en la IMPRENTA ORIENTAL; en ella, en la Librería de D. Jaime Hernandez calle de San Pedro, y en el Almacén del Sr. Varela en la Plaza, se admiten suscripciones y se hallará de venta.—PRECIO POR MES 2 patacones, NUMEROS SUELTOS 6 patacones.

EL GUARDIA.

MONTEVIDEO, LUNES 15 DE OCTUBRE DE 1838.

Tenemos á la vista el boletín que el bando anárquico ha aparecido señalado con el número 7; y como precisamente en él se versa un asunto tan notoriamente conocido, nos tomamos el trabajo de extractarlo y presentarlo, acompañado de nuestras observaciones, ante el justo criterio de los habitantes de la República, para que, se hallen en actitud de valorar debidamente la falsedad de su lenguaje.

El dice:

“En el día 5 los enemigos que oprimen la Capital hicieron una salida hasta los puertos que ocupaban nuestras avanzadas, con el objeto de llevar alimentos para hombres y caballos; no lo llenaron como deseaban, pero donde quiera que dejaron sus huellas se encuentran los giros de la devastación y la rapiña.... El vecindario del pequeño territorio que ocuparon momentáneamente, está en estado de medir la distancia que existe entre los soldados de la Constitución y la brutal y desordenada soldadesca del Tirano”

El encabezamiento singular del párrafo que dejamos copiado, nos revela una cosa extraordinaria cuando dice, que *oprimen la Capital* los mismos que tan heroicamente la defienden de los avances y maquinaciones de los facciosos; y en su consecuencia, preguntamos nosotros. ¿Qué título merecerían los que la hostilizan, prohibiendo para ella la introducción de alimentos y demás frutos de la campaña? ¿Se les podrá considerar como sus libertadores, cuando tan inhumanamente propenden á la miseria que experimenta una considerable

parte de su población?—Pero, nada sería que eludiesen este proceder injusto que tan enormemente gravita sobre el pacífico vecindario, sino agregaran á él la insolencia de decir; que: *en las huellas de nuestros soldados se encuentran los giros de la devastación y la rapiña.* ¡Misera- bles! ¿No se ruborizan al profanar, con esas viles imposturas, la acrisolada conducta de los que sostienen el baluarte de las Leyes? ¿No ven que solo el caudillo y los suyos delegan en todas partes la horfandad, la ruina y la desgracia con sus asesinatos, incendios é innumera- bles espoliaciones? Que! ¿La muerte de Quintian, Laguna, Sanguino, Gurrubaga y otros; los hechos del Salto, Mercedes, Tacua- rembó y Paisandú, y el robo de las haciendas de Rivarola, Illa, Perez, Nuvel y mil mas ciu- dadanos no les intimida y terroriza?.... Fchen ¡cobardes! una firme mirada sobre es- tos soldados que ultrajan; midan la diferencia que los distingue, y estremézcanse al ver en ellos á veteranos de nuestra Independencia y á nobles ciudadanos que desprecian sus fortunas y reposo, mientras no logren esterminar esas péfidias gavillas, y devolver á la Patria la cara Libertad que pretenden arrebatarle.—En vista de estos hechos justificativos, también interpe- lamos el fallo de ese vecindario á quien apelan: él, con efecto, sabe distinguir los Defensores de las Leyes de los canallas que huyen á su frente, y sirven de ruines instrumentos á la ini- cua ambición de un traidor malvado.

Pero veamos lo que sigue:

“Entrada la noche de ese día, el Gefe de nuestra línea exterior recibió aviso de que en las puertos de la ciudad habia síntomas de una gran fermentación, y apesar de que ignoraba la causa que la producía, creyó de su deber lle- gar hasta ellas, y mostrarles de preséncia de

sensores de Montevideo que los soldados de este Ejército no encuentran barreras que los detengan cuando los llaman la salud de los Pueblos. Nuestros valientes tocaron con sus sables el porton de la calle de San Pedro, amedrentaron á los que de adentro le custodiaban, y no encontrándose autorizados para hacer mas se retiraron á sus puestos. Este pequeño suceso de armas, que solo nos cuesta la pérdida de cuatro bravos, dice elocuentemente de lo que es capaz este Ejército...."

¿Con qué el Gefe de la línea con solo el simple aviso de que habia *síntomas de fermentación* llegó hasta las puertas de la ciudad, á riesgo de perder él y los suyos la existencia? ¿Con qué despues de tocar con sus sables el porton de la calle de San Pedro y amedrentar á los que le custodiaban, por no encontrarse autorizados, se retiraron á sus puestos? ¿Que inocente candidez! O por mejor decir, ¿Que ridícula artimaña!—Infelices! Ya son escusados esos rodeos insignificantes: los Pueblos no se engañan facilmente; y por lo mismo ese sofisma aparece á su vista, despreciable y de ningun valor.—Díjase con franqueza que: desesperados de poder adquirir la posesion de Montevideo, por la debilidad de sus fuerzas, incapaces de resistir el simple amago de las tropas que lo guarnecen, fue urgente lanzar mano de otros recursos que diéran consistencia en la sorpresa, en la traicion y en el puñal! Usese este claro idioma; y lejos de elogiar la prudencia de ese Gefe y el valor de esos soldados, decíase que como indignos, cobardes y desordenados huyeron de una simple línea de Guardias Nacionales que hicieron morder el polvo á quince ó veinte de ellos, en vez de esos cuatro que mencionan.—Háblase, pues, de esta manera, y de i-tan de querer alucinar por mas tiempo á los que tan íntimamente conocen sus tramas infernales.

Sigamos:

"El dia 5 del corriente fue detenido por la escuadrilla Construcional la Goleta *Rosa*, que venia de Buenos Aires conduciendo el agente del tirano, Javier Garcia de Zúñiga: de un momento á otro debe llegar al cuartel general este desgraciado Oriental que mas de una vez ha ido á doblar su rodilla ante el extranjero para pedirle en nombre de Oribe que venga á despedazar la Soberanía, la Independencia y la Libertad del Pueblo Oriental."

¿Donde existirá esa d. cant. da tiranía del Gefe que preside los destinos de la República? ¿Donde están las acciones, los hechos que la comprueban? ¿Singular metamorfosis! Los patriotas, los amigos del país culpan su buena fé y su generosidad para con los facciosos; y no obstante, éstos le apellidan *tirano!*...; Impostores! Si de los corazones fueran dictadas las palabras, ellas solo se ocuparían de tributar á ese digno ciudadano los elogios á

que se ha hecho acreedor por la honradez de su caracter, y por la recta conducta civil que ha desplegado: es verdad que ella nunca logrará ser venerada por las almas viles y traidoras; pero al menos el silencio debería usarse, en justo homenaje á la palpable virtud.—En cuanto á los recursos que el Presidente exige de una Nacion amiga, ellos en virtud del suceso de Santa Ana se hicieron sumamente necesarios; y hasta sería criminal, para con la Patria, la conducta del Ejecutivo si dejase de poner en juego todos los medios que se hallan en la esfera de sus atribuciones para salvarla del estado violento que hubo de sepultarla en un abismo horrible.—Por otra parte, nuestro buen compatriota D. Javier Garcia de Zúñiga, otra mision llevó, no la de reclamar esos extranjeros que de modo alguno vendrán á despedazar la Soberanía, la Independencia y la Libertad del Pueblo Oriental: desgraciadamente harto despedazados se hallan esos preciosos fieros por el inicuo Rivera y su protervo bando, compuesto en la mayoría de extranjeros tambien, pero de extranjeros proscriptos y maldicidos, cuyo único anhelo consiste en saciar con el robo y la conquista sus depravados deseos.—No existe igual tendencia respecto á nuestros hermanos los Argentinos: ellos solo coadyvarán, bajo la tutela de los Poderes Constitucionales, al restablecimiento del orden legal y tranquilidad de los Pueblos; añadiendo así un nuevo servicio, al inminente que prestaron cuando desinteresadamente contribuyeron á nuestra Independencia en la gloriosa guerra que sostuvimos contra el Brasil.

Signe:

"En el mismo dia fue detenido tambien por la misma fuerza naval, el queche *Despacho* con toda la correspondencia que llevaba á Buenos Aires."

Brown se alzó: y esto por sí solo pronostica la ruina de esa réprola piratería.

Añade:

"El Sr. General Aguiar partió desde el asedio de Paisandú con fecha 30 del mes anterior el estado lamentable á que está reducido aquel Pueblo por la torquedad de la fuerza que lo ocupa, y los diferentes sucesos de armas con que la victoria corona el denuedo de nuestros soldados. Innumerables familias han abandonado aquel recinto ominoso para colocarse bajo la proteccion del Ejército, que no ha aniquilado aquella poblacion mucho há, porque no ha querido el sacrificio de un vecindario inocente é infortunado."

Esclente filantropía! Entretanto, bien se saben los distintos ataques que sobre él ha emprendido el bando anárquico, y el modo vergonzoso con que han sido rechazados. Y sobre todo; si innumerables familias lo han abandonado y colocándose bajo la proteccion de ese Ejército. ¿Per qué no se enquina, calculán-

dose que las que existen dentro deberán ser adictas al Gobierno? ¿Por qué? Por la incapacidad de los rebeldes. Tambien vemos que Aguiar participa con fecha 30 los diferentes sucesos de armas con que la victoria ha coronado el esfuerzo de sus soldados. Ahí está la liebre: nublada: confísen su derrota! que ese no es bulto para poderse ocultar por muchos dias.

Lo poco mas que contiene el boletín, es insignificante, para ocuparnos de refutarlo.

El Sábado efectuaron una nueva salida los Guardias Nacionales y una pequeña fuerza veterana. Los rebeldes huyeron como acostumbran á vista de nuestros leales Defensores de las Leyes, los que despues de haber protegido la introduccion de toda clase de elementos, se retiraron sossegadamente á la Capital.

Segun se repite, la toma de Martin Garcia por los Franceses, aparece confirmada.

CORRESPONDENCIA

Contestacion á Ciruela—En Montevideo.

Mi buen amigo:

Con toda la efusion de mi agradecimiento contesto á tu importante carta, que tan preciosos momentos me ha grangeado; haciendo por mi parte lo posible para corresponder con mis noticias á las muchas que te has dignado transcribirme.

Hablas en primer lugar de política, y me asombras al ver como ha propagado esa semilla en las clases de la sociedad. Ella sin duda debe asemejarse á la de los *cárδος* que tanto infestan nuestras preciosas campiñas, aunque sirven para alimentar nuestras haciendas. Con respecto á la pregunta que me haces referente á si tambien abunda por estos Pueblos, debo contestarte que por ahora es conocida con rareza, sin embargo de que algunos titulan políticos los planos de Rivera, que yo estoy muy lejos de clasificarlos tales, de de que encuentro en ellos feroz brutaidad, y absolutamente ningun principio de razon y de justicia, ni menos autoridad para dar leyes y reglamentos, maxime cuando no contribuyen al sosiego público y buenas costumbres. Por el contrario: los planos de Rivera están en diametral oposicion á las reglas políticas; pues en ellos solo se trata de la desvastacion y aniquilamiento de las propiedades, y de los infelices habitantes de la campaña.

Algo me dices sobre la moda de las reclamaciones. Sin duda, amigo mio, ella debe ser raísimas cuando observo que se opone á la defensa, á la seguridad, á la libertad y á la cortesía. Pero dime. ¿De donde ha aparecido esa dia-

bólica manía? Los usos mas modernos vienen regularmente de Francia ó de la India; así como la plata se halla con mas abundancia en el Brasil ó Bolivia; pero yo no at no á que los que me indicas puedan por su estravagancia proceder de países tan ilustrados, y sobre todo ser admitidos en nuestra sociedad. ¡Vaya que los perimetros de Montevideo todo, todo lo siguen, con tal que sea moda!

Me indicas la aparicion de clubs; y he ahí otro fenómeno para nuestra naciente República; en su consecuencia aplicaré á ellos el cuento de una operacion que he visto hacer en las estancias, por si les viene adactada. "Cuando nuestros prisioneros descubren en el caballo que domestican una índole perversa que dá por resultado el desbocarse, sin que baste á contenerlo el reforzado freno que manejan sus vigorosos brazos, al momento lo oprimen, y cortando á la raiz sus mandíbulas, consiguen aplacar su arrebato y docilizar su aspereza." Cortense tambien de raiz los que forman esos clubs, y desaparecerá la tormenta que indignamente fraguan.

Tenemos ya entre nosotros los emigrados Argentinos unidos á la cohorte de Rivera. Las atenciones de la guerra, impiden los pleitos y de consiguiente la formacion de Tribunales; sino, bien nos chuparian, esos gastrónomos sedientos.

Me encuentro enterado de los resultados que hubieron en el ataque emprendido el dia 5 contra la Capital. Ha aparecido un boletín con el núm. 7 á ese respecto, y aunque en él trastornan la realidad del suceso, los hechos claramente patentizan. A su consecuencia han sufrido alguna desercion, que vá en progreso desde que se sabe la derrota de Aguiar.

Me exiges noticias de Turreiro, haciéndome á la vez algunas reflexiones con las que me he divertido grandemente. A ese pobre hombre, su timidez lo perdió: me informan entre otras menudencias depreciables, que ha llegado su debilidad hasta el grado de usar en el sombrero una gran cinta punzon.

De Palacios nada te puedo decir por la distancia que nos divide; pero sí te informaré como punto general. Que todos los que servian al Gobierno y se hallan hoy con Rivera, ya sea por haber capitulado ignominiosamente, ya por haberse incorporado despues que lo creyeron vencedor; que todos (como he dicho) hacen el papel mas insulso y ridículo que se puede calcular.—Los oficiales del caudillo se mofan de ellos publicamente, y hasta los soldados los pifian y los tratan con desprecio.

En esta, ceso de darte noticias, pero pronto te informaré de otras cosas.—Te saluda amistosamente.

HIPOLITO.

AVISOS.

AVISO.

EL ORIENTAL EN CAMPAÑA, No. 1.º

PERIODICO que se publica en Paysandú, se halla de venta en la Librería de Hernandez, donde se admiten suscripciones á medio patacon cada cuatro número.

EDICTO.

El superior Tribunal de Justicia de la República mandó en auto de esta fecha, que se convoque nuevamente para que en el término de quince días se presenten ha hacer oposicion al empleo de Reator, los que se consideren en aptitud de obtenerlo. Montevideo, Octubre 9 de 1838

TORT.

OJO.

Este diario tambien se vende en la esquina almacén de D. José Cabot, calle de san pedro, frente á la casa de la Buena-vista.

ESCUELA DE NIÑAS.

AL LADO DE LA IMPRENTA ORIENTAL CALLE DE SAN JOAQUIN

El que suscribe pone en conocimiento del público que en el establecimiento de su cargo se enseña á las niñas lo siguiente:—Bordado en blanco, de sedas, de oro y de punto. Costura y marca, Lectura, Escritura, Aritmetica, Gramática y Doctrina Cristiana, con la perfeccion posible y con las explicaciones mas acomodadas á la inteligencia de la juventud.

Conociendo su Director, de que la mejor garantía que puede dar de su contraccion, es la de pre-entar públicamente los trabajos de sus educandas en los ramos á que se han consagrado, e darán exámenes cada seis meses, á los que podrán asistir las personas que gusten, ofreciendo dar principio á dicha exhibicion el 1.º de Enero del año próximo.

Montevideo, Septiembre 30 de 1838.

José Maria Lara.

Para Soriano y Mercedes.



Admite solamente pasajeros para dichos destinos la Goleta Nacional MERCEDES, Los SS. que gusten ir de pasaje, pueden ocurrir á la Posada de los Amigos, calle del Muelle que encontrarán con quien tratar.

OJO AL AVISO.



EN la calle de San Gabriel número 141, hay de venta una negra recién parida y de buen servicio, se vende en 350 pesos que fue lo que costó, el que se interese por ella ocurra á dicha casa.

o4

Aviso interesante.

LA Chacra del Finado Hornos camino para el Pueblo de las Piedras, se alquila la que tiene una casa con comodidad, fuera del Mercado al lado de la Panadería del Sr. Rovillar darán razon.

o4

SE VENDE.



UNA negra á pedimento suyo, de todo servicio; fuera del mercado al lado de la Panadería del Sr. Robillard darán razon.

o. 3.

Para Mercedes y Soriano.



La Balandre nacional BONITA CARLOTA, admite solamente pasajeros. En la Posada de los Amigos calle del Muelle se encontrará con quien tratar.

Se fleta con preferencia para Mercedes.



La Goleta nacional MINERVA; los señores que gusten fletarla pueden ocurrir á su patron á bordo ó á la Posada de los Amigos, que encontrarán con quien tratar, advirtiendo que tiene excelentes comodidades para pasajeros.

Para Mercedes ó Soriano.



Saldrá para dicho destino, la Balandra nacional FORTUNA, admite carga y pasajeros para los que tiene excelentes comodidades, el que guste tratar ocurra á la Posada de los Amigos, calle del Muelle.

LIBRERIA DE HERNANDEZ.

Se han sacado recientemente las siguientes obras:



Baron de Trenk. Costumbres familiares de los americanos. Carolina de Liebfeld. Confesionario de los penitentes negros. Cervicero Rey. Cuentos de duendes y aparecidos. El desafío de Barletto, romance italiano por Massimo d'Azeglio. El Oraculo, ó sea el libro de los destinos; propiedad de Napoleon. El Mozo de buen humor que no pena por nada. E. Dub'e Reinado ó el valle de las Sambras. Espejo de Señoritas, hermosa edición, preciosas tapas y encuadernacion. Galeria funebre de espectros, fantasmas y figuras ensangrentadas. Gimnastica del bello sexo. Guatimozin, tragedia americana. Hijo del Carnaval. Heredera (ta) de Sangumi, romance original del siglo 12. Historia del rebelde don Simplicio y del padre Cirilo. Ibsiboe, novela de Arincourt. Juramento de no amar. La Saneimoniana, por Mina. Josefina Leba su. Lorenzo novela original española. La Extrangera. La Abadesa ó la Inquisicion. Leoncio y Clemencia. La Locura española. Los tres Gabilases. Los Rebeldes de Carlos 5.º La Venganza historia del siglo presente. La desgracia del rico y felicidad del pobre. Las hijas de Flora, novelas americanas, hermosa edición. La Nueva Muñeca ó el libro de las niñas. Los Desoladores. Mis prisiones. Mi Tio Tomas. Solitario del Monte Salvaje. Trececientas sentencias arabes, quinientas maximas y pensamientos de los mas celebres autores antiguos y modernos, y cincuenta pensamientos originales &c. Turdes de la Granja. Tancredo en Asia, romance histórico del tiempo de las Cruzadas. Una sangrienta ó el Panteon. Un trono y dos Reyes ó el Valle de las Sombras. Viages de un Bramaventina por Jorge Sand. Veladas de la Quinta. Viages de Antenor.

Aforismos Militares. Axiomas Militares. Arte del Jardinero en Frances. Arte de la pesca. Aforismos de Hipocrates. Cartas del Abate Andres, sobre Italia. Caprichos del pintor español Golia. Correo literario y político de Londres. Constitucion de España. Diccionario tragalógico, ó biblioteca portátil de todo lo tragable, por J. J. Cararrosa. Diccionario Judicial. Democracia en America. Derecho de Gentes por Watel. Describen de la Corte de Roma. Estadística de Roma. Frai biblioteca latina. Garrido, tratado de legislación. Historia del Lujo y de las Leyes suntuarias de España. La Moral Universal por Holbach. Libertad de los mares ó el Gobierno Ingles descubierto. La razon natural, ó sea las ideas naturales, opuestas á las sobrenaturales. La teologia de-mascarada por la razon ilustrada. La Virtud al uso y mística á la moda. Memorias de un Jesuita Joven. Memoria presentada á las Cortes de España en 1821 por el Dr. D. Antonio L. Pereira; contiene ademas un tratado de Economía politica. Obras de Iriarte. Obras de Gesner en frances. Palabras de un creyente. Perreau, tratado de legislación. Peñaranda, político de España. Tito Libio latin. Tratado de la electricidad y de los meteoros. Tratado completo de química, teorica y practica por el baron L. J. Tenard. Vallegas, opusculo sobre el foro. Variados ó el mensajero de Londres. Vivero, lecciones de politica. Venida del Mesias con gloria y magestad.

(Continuará.)